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К своим 30 годам Петр 
Егорович уже канди
дат экономических 

наук, доцент кафедры эко
номики, директор Инсти
тута повышения квалифи
кации и переподготовки. 
Он успешно руководит и за
нимается обширной научной 
деятельностью. Возглавляет 
совет молодых ученых ПГУ 
и входит в состав такого же

органа при Министерстве об
разования Беларуси. Его ста
тьи опубликованы в отече
ственных и зарубежных науч
ных изданиях, а их практиче
ская значимость подтверж
дена актами и справками 
о внедрении в учебный про
цесс и деятельность органи
заций страны.

В 2019-м Петр Рез
кий стал обладателем спе

циальной премии универ
ситета «Крынща ведау» 
и премий Витебского об
ластного исполнительного 
комитета талантливым мо
лодым ученым и специали
стам. За разработку методик 
и практических рекоменда
ций по формированию стра
тегий интеграции цепочек 
создания стоимости, оценке 
их макро- и микроэкономи

ческой эффективности в не
фтеперерабатывающей и не
фтехимической промышлен
ности Петр Резкин вошел 
в число 97 молодых ученых, 
удостоенных именной сти
пендии Президента Респуб
лики Беларусь на 2021 год. 
А два года назад по ини
циативе Петра Егоровича 
в Полоцком госуниверси- 
тете была создана стартап

школа в партнерстве с объе
динением «Общество содей
ствия инновационному биз
несу», которая по сути стала 
площадкой для обмена опы
том специалистов, спике
ров и тренеров в различных 
областях экономики страны 
с местными предпринимате
лями, дала очередной толчок 
развитию малого и среднего 
бизнеса в нашем регионе.



Пётр Резкин:

«Научные разработки 
не должны 
лежать на полке»
Окончание. Начало на с. 1

Петр Резкин, как говорится, саморо
док из глубинки. Родился и вырос 
в д. Малое Ситно Полоцкого рай

она. Его родители были заняты в лесном 
хозяйстве. Наука парню всегда давалась 
легко. В школе учился на отлично, уча
ствовал в предметных олимпиадах на рай
онном и областном уровнях. Углубленно 
изучал немецкий язык, даже размышлял 
о поступлении в лингвистический уни
верситет. Интересовался радиотехникой 
и электроникой. Однако в одиннадцатом 
классе принял решение поступать на эко
номический факультет Полоцкого госу- 
ниверситета. Свою роль сыграли поло
жительные отзывы друзей о новополоц
ком вузе. Преподаваемые дисциплины 
на специальности «Экономика и управле
ние на предприятии» настолько захватили 
юношу, что к концу первого курса у него 
сложилось видение на определенные эко
номические процессы, возникло желание 
самостоятельно заняться исследователь
ской деятельностью. Стремление начина
ющего ученого поддержали. И успех не за
ставил себя ждать. На третьем курсе Петр 
завоевал диплом первой категории на ре
спубликанском конкурсе научных работ 
высших учебных заведений за разработку 
в направлении экономической безопасно
сти страны, :
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-  Моей «крестной мамой» в науке 
стала Наталья Белорусова (на тот момент 
она была деканом финансово-экономиче
ского факультета ПГУ). Мы начинали ис
следования с того, как провести эконо
мический анализ предприятия, чтобы вы
явить его слабые места и потенциальные 
угрозы, а затем стабилизировать состо
яние. В дальнейшем ушли в более глубо
кие вещи. В итоге разработали систему 
формирования стратегии экономической 
безопасности конкретного предприя
тия и на примере ОАО «Нафтан» апроби
ровали ее. Была разработана методика, 
как оценить экономбезопасность и сло
жить весь алгоритм в один документ под 
названием «стратегия обеспечения эко
номической безопасности». На тот мо
мент, а это был 2009 год, вопросами от
дельного хозяйствующего субъекта никто 
не занимался. Данной теме я посвятил 
около пяти лет, написал не одну научную 
статью, однако в аспирантуре мне при

шлось от нее отказаться и заняться дру
гим направлением -  «Стратегией инте
грации цепочек создания стоимости то
пливной и нефтехимической промыш
ленности».

Однако е разработками 
ш . во цанной тематике вы 

были удостоены первой пре
мии епе1рального фонда Пре
зидента Республики Беларусь 

• и вошли в реестр талант
ливой молодежи страны»
Что нового в данном вопросе 
привнесли?

-  До меня этой темой занима
лись только зарубежные специали
сты. По сути это своего рода опреде
ленный подход к управлению предприя
тия с позиции отдельных элементов це
почки создания конкретного продукта.

К примеру, производим мы калькуля
тор. Одно предприятие нам поставляет 
пластик, другое -  стекло, третье -  «на
чинку» и т.д. Это уже взаимодействие не
скольких субъектов. Далее идет сборка 
кнопок, корпуса и по итогу оформляется 
в конкретный продукт. Причем каждый 
участник процесса его создания и про
движения формирует добавленную стои
мость. Выстраивается своеобразная сеть, 
где возникают главные вопросы: как будет 
выгоднее? Как выработать такую страте
гию для предприятия, чтобы получить 
максимальную добавленную стоимость 
по всей цепочке? Может, на одном этапе 
стоит ее снизить и сформировать на по
следующем... Тут важно понимать, в чем 
польза этих цепочек не для конкретных 
организаций, а для страны в целом. Госу
дарству выгодно получить максимальный 
доход. Ведь прибыль в дальнейшем пой
дет не только на зарплаты и премии со
трудникам этих предприятий, но и позво
лит увеличить доходы, а соответственно, 
финансировать инновации, поддержи
вать заводы и учреждения.

’ Удалось ли что-либо из теории 
ш применить на практике?

-  Да, у меня есть акты внедрения на
учно-исследовательской работы в про
изводственный процесс ОАО «Нафтан». 
Моя работа заключалась в том, что я на
кладывал технологическую схему пере
работки нефти и формирования продук
тов химического производства на эконо
мическую карту, в которой было распи
сано, на каком этапе производства фор
мируется стоимость. Просчитывались 
варианты, где стоит «углубить» перера

По инициативе П.Резкина создана стартап-школа, которая открыла 
новые возможности для новичков в бизнесе

ботку нефти, а где -  передавать или про
дать ее на другие заводы и там уже произ
водить иной продукт.

Изд чет работаете сегодня? '
* -  Сейчас перешел на более вы

сокий уровень изучения. Тема моего ны
нешнего исследования -  «Стимулирова
ние сбалансированного экономического 
роста национальной экономики Респуб
лики Беларусь на основе проектирова
ния эффективных цепочек добавленной 
стоимости». В этом вопросе рассмотрел, 
как правильно выстроенные цепочки вли
яют на экономику в целом. Проработал те
оретическую базу концепции добавлен
ной стоимости. Помимо этого, у меня вы
работался четкий алгоритм, как эти це
почки строить не только в нефтехимии, 
а оценку каждого звена свести в одну си
стему. Эти методики можно применить 
к любому заводу. К слову, акты внедрения 
у меня есть и на других предприятиях.

Два гада назад вы создан!«
S  отартап-ш копу при Полоц

ком госуншероцтото, которая по- 
пучила широкий розонано т от
крыла дополнительные возмож
ности для новичков в бизнесе. Ка
кие факторы способствовали ее 
розданнш, т в чем секрет успеха?

-  Сегодня любому специалисту нужны 
не только профессиональные знания, 
но и компетенции, связанные с инноваци
онной и предпринимательской деятель
ностью. Ты можешь не заниматься бизне
сом, но если имеешь понимание этого про
цесса, то будешь более востребованным 
на рынке труда. Стартап-школу мы создали 
в партнерстве с общественным объедине
нием «Общество содействия инновацион
ному бизнесу» при поддержке Агентства 
США по международному развитию USAID. 
В эту работу активно включились Новопо
лоцкий горисполком и Центр поддержки 
предпринимательства.

Итог двухлетней деятельности гово
рит сам за себя. Только за 2020 год это 
более 400 участников, два десятка спи
керов и 18 мероприятий. Главная фишка 
проекта -  в его важности и доступности. 
По сути, университет стал той площадкой, 
на которой наши местные предпринима
тели начали собираться для обмена знани
ями и опытом. Кто-то приходит просто по
слушать, для других сказанное -  руковод
ство к действию. К примеру, две студентки 
так вдохновились, что еще во время учебы 
открыли свое ИП и начали зарабатывать. 
Однако основная цель в другом -  объе
динить процесс подготовки кадров науч
ных исследований с их коммерциализа
цией. Чтобы научные разработки не ле
жали на полке, а были внедрены, работали 
на благо экономики страны.


